

«La conversión ecológica es un verdadero reto educativo»

Las 52 Jornadas Castelldaura finalizaron con una mesa redonda que evidenció, con casos prácticos, que la conversión ecológica es posible. El P. Lluc Torcal explicó el caso del monasterio de Poblet y sugirió que las parroquias negocien conjuntamente el precio de la electricidad con energía limpia.

18/01/2017

El actual procurador general de la orden del Císter, Lluc Torcal, destacó que "hay mucho trabajo por hacer" en conversión ecológica, y explicó que no se necesitan grandes conocimientos, sino un trabajo para localizar puntos de mejora y lanzarse, que es lo que él hizo en el monasterio de Poblet, pionero en esta conversión. Como sugerencia práctica, dijo que se podría crear una asociación de parroquias para negociar el uso conjuntamente de energía limpia.

El otro ejemplo práctico fue del ámbito universitario. Silvia Albareda, directora de la oficina de sostenibilidad de la Universidad Internacional de Cataluña, ha puesto de relieve el papel de la educación en sostenibilidad. Como punto de

partida, "es muy importante que cada uno de nosotros esté convencido", por lo que primero hay que "formarnos, leer y releer la Laudato Si'". La conversación fue moderada por el periodista Jordi Llisterri de CatalunyaReligió.cat.

La parroquia y los pobres

Antes de estos casos prácticos, se evidenció que desde las parroquias se puede hacer mucho más. El catedrático de ética ambiental de la Universidad de Alcalá, Emilio Chuvieco, que organizó un encuentro de científicos y líderes religiosos en Torreciudad, apuntó varias acciones concretas que aparecen en su libro Siguiendo la Laudato Si'. "Se trata de reducir, reutilizar y reciclar, pero también restaurar y reeducar", destacó Chuvieco, que habló del caso del Vaticano: "El Vaticano ya lo tiene, el jefe ya lo ha hecho".

No avanzar en la dirección que señala la Laudato Si' no es inocuo pues el despilfarro de unos es la pobreza de otros.

El profesor de la Facultad de Teología Joan Costa expuso que "hay que cambiar muchos criterios humanos" a la luz de los "criterios del bien común". En este sentido, dijo que "si no aspiramos a que todos ganen, no vamos a salir de esta".

«Una cuestión de vida o muerte»

El primer día de las Jornadas Castelldaura el cardenal arzobispo emérito de Barcelona, Lluís Martínez Sistach, destacó que hablar de ecología es un tema "actualísimo", porque es "una cuestión de vida o muerte, tal vez no tanto para nosotros mismos, pero sí lo es para la debida conservación de la naturaleza y las generaciones que vendrán detrás nuestro". Concluyó que todas

las soluciones tienen que pasar por la "conversión personal".

El cardenal arzobispo emérito de Palermo Salvatore De Giorgi hizo un repaso histórico del pensamiento ecológico dentro de la Iglesia para concluir que "la conversión ecológica es un verdadero reto educativo". Por este motivo dijo que conviene "recuperar los diferentes niveles del equilibrio ecológico: el interior, con un mismo, el de la solidaridad, con los otros; el natural, con todos los seres vivos; lo espiritual, con Dios".

Las religiones no pueden quedar al margen del debate ecológico, porque "aportan riqueza", dijo el profesor de filosofía de Universidad Ramon Llull y de la facultad de Teología de Cataluña Miquel Ramon. En cambio, "el cristianismo educa en una mirada contemplativa y sobria, en disfrutar sin obsesionarse por el consumo".

Tras repasar los indicadores ecológicos de las últimas décadas, el consultor ambiental Josep M. Mallarach afirmó que personalmente no tiene "motivos para el optimismo, pero la esperanza tiene raíces mucho más fuertes". Subrayó que si después de décadas de educación ambiental se ha avanzado tan poco, "es porque falta la dimensión espiritual".

Recursos de las Jornadas Castelladaura

- Álbum de fotografías de las Jornadas Castelladaura.
- Audios de las conferencias.
- Conferencias (en el idioma original).

Más información

- Ciencia y religiones dialogan en Torreciudad para conservar el medioambiente.
- Jordi Puig: “Necesitamos una conversión ecológica” (Foro en la Universidad de Navarra).
- San Josemaría y el amor a la creación.
- 10 consejos del Papa Francisco para cuidar el medioambiente.
- Chuvieco: "La Laudato si es una crítica seria a nuestro modelo de progreso, pero muy esperanzadora".
- Libro electrónico «Laudato si'».
- Misericordia, familia y refugiados en las Jornadas Castelldaura 2016.

opusdei.org/es-py/article/conversion-ecologica-laudato-si-jornadas-castelldaura/ (30/12/2025)